

# **EDITORIAL**

## **Áreas Subnacionales, Mercado de Valores y del Fútbol**

*Mario Delfín Tello Pacheco<sup>1</sup>*

La presente edición 2021-II, volumen N°26-2 de la Revista “Pensamiento Crítico” del Instituto de Investigaciones Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, se compone de seis artículos de investigación. Cuatro de ellos se concentra en áreas subnacionales (regiones y distritos), y dos de ellos concentrados en el análisis del mercado de valores y del fútbol.

El primer artículo de Gonzales aborda la relación de las metas presupuestales con las metas físicas del Programa presupuestal 068 “Reducción de la Vulnerabilidad y Atención de Emergencias por Desastres” de la Dirección de Redes Integradas de Salud Lima Norte (DIRIS Lima Norte), del 2019. El autor afirma que no se encuentra una relación entre la ejecución de las metas presupuestadas y las metas físicas de la DIRIS

---

<sup>1</sup> PhD, Economics (University of Toronto) y Master of Arts, Economics (University of Ottawa). Experto en las áreas de Desarrollo Económico Nacional y Local, Comercio y Negociaciones Comerciales, Políticas Sectoriales y de Comercio Exterior, Desarrollo de Clusters, Competitividad, Innovación y Productividad, Políticas en: Ciencia, Tecnología e Innovación, Tecnologías de la Información y Comunicación, Regulación, Competencia, y sobre Instrumentos de Contingencia y otras Restricciones Comerciales, Métodos cuantitativos y econométricos. Profesor e investigador en diversas universidades de los Estados Unidos, Reino Unido, Puerto Rico Nicaragua, Bolivia, y Perú en los cursos de Teoría del Desarrollo, Comercio Internacional, Microeconomía, Métodos Cuantitativos y Asesor de tesis a nivel de pre y post grado. Consultor Internacional y Asesor de Gobierno en proyectos financiados por organismos internacionales tales como el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, CEPAL, USAID, Naciones Unidas, APEC y director de proyectos de investigación con fuentes nacionales e internacionales diversas tales como IDRC de Canadá, Fundación Ebert y Ford, y DAI-PUCP. Cuenta con innumerables publicaciones de libros y artículos científicos en diversas editoriales de Estados Unidos, Nicaragua, España, México, Chile, Puerto Rico y Perú. Docente Principal de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima, Perú. Vicedecano (e) de Investigación y Posgrado, director del Instituto de Investigaciones Económicas y de la Revista Pensamiento Crítico.

Email: [mtellop@unmsm.edu.pe](mailto:mtellop@unmsm.edu.pe) ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7929-0116>

Lima Norte, mediante lo cual puede establecerse dos situaciones: (a) baja ejecución presupuestal con alta ejecución de metas físicas; o (b) alta ejecución presupuestal con baja ejecución de metas físicas.

Mientras que el segundo artículo de Canaza-Choque sostiene que la región Puno, condenado a la minería, en el transcurrir de los años se ha convertido en el foco de una enorme cadena capitalizadora de recursos naturales y de expropiación territorial infinitamente insostenible, los Chong en el tercer artículo afirman que el canon y sobre canon petrolero (CSP) en Loreto no ha tenido en el PBI, productividad y el gasto per cápita de la región Loreto. Tampoco existió efecto favorable del CSP sobre el porcentaje de jóvenes entre 15 y 24 que no estudian, no trabajan y no reciben capacitación para las regiones de Loreto, Piura, Tumbes, Huánuco y Ucayali.

El cuarto artículo, de Villamonte & Delgado, analiza el efecto de las políticas educativas sobre la desigualdad de los ingresos en las regiones de Junín, Pasco y Huánuco. En general, los autores señalan que las mejoras en las políticas del gasto en educación han tenido un bajo efecto o impacto, durante el periodo de estudio en la reducción de la desigualdad de los ingresos para las regiones estudiadas.

Los dos siguientes artículos analizan el mercado de valor y el de fútbol de la liga inglesa. El primero, de Gonzalo, se concluye que existe una relación entre el índice de la bolsa de valores y el consumo agregado, exportaciones, inversión agregada, y tipo de cambio real y que en consecuencia se evidencia que el mercado de valores muestra eficiencia en el sentido semi-fuerte respecto a dichas variables. Finalmente, el artículo de Moya & Córdova identifican qué jugadores estarían siendo sobrevaluados y cuáles subestimados, comparando sus cotizaciones en la página web TransferMarkt contra los valores que les asigna en el modelo propuesto por los autores basado en las destrezas de los jugadores.